

ES RESERVA DE LA BIOSFERA

Inician restauración del paisaje vegetal del Parque Nacional Fray Jorge

Equipo El Día / Región de Coquimbo



Generar impactos positivos en la biodiversidad mediante la recuperación de los servicios ecosistémicos, mejorando las condiciones de vida de la población y las actividades económicas que allí se desarrollan es el principal objetivo del Plan Nacional de Restauración de Paisajes (PNRP), instrumento que servirá para mitigar y enfrentar la crisis bioclimática a través de una gobernanza nacional, regional y local.

Para apoyar la implementación de dicha iniciativa se creó, en la localidad de Peña Blanca, de la comuna de Ovalle, el primer Comité Regional de Restauración, instancia impulsada por el proyecto GEF "Restauración de la biodiversidad y los servicios ecosistémicos a escala de paisaje en áreas productivas agroforestales y su entorno natural", o Proyecto GEF Restauración de Paisajes, que se está ejecutando actualmente en la Región de Coquimbo. La institución responsable de supervisar su ejecución es el Ministerio del Medio Ambiente, junto a CONAF como socio coejecutor.

Al respecto, el seremi del Medio Ambiente Leonardo Gros, destacó que "hemos constituido la gobernanza de este importante proyecto del GEF de Restauración de Paisajes, con participación de los servicios públicos vinculados a este tema. Existe una alta expectativa de que es un buen proyecto para la región, fortaleciendo la colaboración entre distintas comunidades en búsqueda de la sustentabilidad para nuestro territorio y de un mayor desarrollo económico para las familias basado en la restauración".

PLAN DE RESTAURACIÓN EN BOSQUE FRAY JORGE

La primera acción del Comité Regional de Restauración será la elaboración y ejecución del plan piloto de la Reserva de la Biosfera de Fray Jorge, que abarca el Parque Nacional Bosque Fray Jorge, el Santuario de la Naturaleza Desembocadura Río Limarí y el Sitio Ramsar Desembocadura Río Limarí, desde Salala hasta el mar, y que posee una superficie de 9.959 hectáreas, habiendo sido creado el 14 de abril de 1941.



El bosque tipo valdiviano existente en las cumbres de la cordillera de la costa, al interior del Parque Fray Jorge, es una zona de alto valor ecológico para la región.

La iniciativa se enmarca en el proyecto GEF Restauración de Paisajes, la cual forma parte de las iniciativas ambientales financiadas por el Fondo para el Medio Ambiente Mundial, cuya agencia implementadora es la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).

Este bosque es del tipo húmedo valdiviano, cuya permanencia en el lugar se explica por la nubosidad costera que penetra en las partes más altas de la cordillera de la Costa (sectores de Talinay, Fray Jorge y Punta del Viento), razón por la cual allí habitan especies vegetales típicas del sur de Chile. Sin embargo, en las casi diez mil hectáreas que conforman el área protegida, es posible conocer otras especies típicas de las zonas semiáridas.

Para Felipe Guerra, coordinador nacional del Proyecto GEF Restauración de Paisajes, "la conformación del Comité Técnico Regional de Coquimbo es un paso importante para la implementación del proyecto en la región y además porque viene a completar la puesta en marcha de todos los comités asociados al Plan Nacional de Restauración de Paisajes en las regiones piloto que aborda este proyecto. Sin duda, es un paso relevante ya que estos organismos constitu-

yen un vínculo fundamental con las instancias de participación regional y las iniciativas de restauración".

El Proyecto GEF Restauración de Paisajes se implementará en la Ecorregión Mediterránea por un período de 5 años, entre las regiones de Coquimbo hasta la del Biobío. Este tipo de ecosistemas es uno de los más relevantes y frágiles del mundo, dado su valiosa biodiversidad, amenazada por el cambio climático y la presión antrópica.

En total, abarcará una superficie cercana a las 650 mil hectáreas, beneficiando a 10.000 personas.

Cabe destacar que el PNRP es parte de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) de Chile, que son los compromisos de los países para cumplir con el objetivo internacional de cambio climático de limitar el aumento de la temperatura del planeta, a través de la reducción de las emisiones de Gases de Efecto Invernadero.

COMPROMISO REGIONAL

Los representantes de los organismos participantes dieron a conocer sus expectativas y posibles proyecciones de la puesta en marcha del comité y las tareas que le corresponderá ejecutar.

En primer término, la delega provincial del Limarí, Marily Escobar agradeció "que esta instancia sea tan fundamental para la situación de sequía en que nos encontramos como provincia y que nos genera una esperanza bastante importante de la concientización en los territorios para apoyar este tipo de proyectos, que son un aporte de sustentabilidad para obtener el recurso hídrico que es y ha sido fundamental".

En este sentido, Andrés Zurita director regional de CORFO expresó que "este proyecto piloto es muy relevante, dado que está formando una gobernanza con una comunidad muy activa en Peña Blanca. Estamos visitando el centro de restauración y conservación ecológica, basado en el uso de los atrapanieblas instalados por la Fundación Un Alto en el Desierto. Vemos que hay un trabajo que se puede potenciar, levantar un sitio turístico de especial atractivo, donde la naturaleza y aventura son sobrecogedoras. Por lo tanto, hay varios elementos que pueden ayudar a potenciar a la comunidad y el emprendimiento de negocios locales".

Asimismo, Natalia Rebolledo directora ejecutiva de la Fundación Un Alto en el Desierto señaló que "nuestra mayor expectativa es que surjan lineamientos concretos, actividades que permitan que en territorios como este, se puedan generar más atrapanieblas, más estanques para su captación, mayores áreas de forestación, emprendimientos productivos locales asociados al turismo sostenible y eliminar las brechas que existen para los distintos financiamientos que existen, para que lleguen efectivamente a los territorios y a las personas que más los necesitan".

Cabe señalar que en la iniciativa participan el seremi del Medio Ambiente, FAO, seremi de Agricultura, Delegación Presidencial Provincial del Limarí, CONAF, CORFO, INDAP, Corporación Regional de Desarrollo Productivo, Municipalidad de Ovalle, seremi de la Mujer y la Equidad de Género, Comunidad Agrícola de Peña Blanca y Fundación Un Alto en el Desierto.